

qui ont pour ainsi dire charge d'âme, ne se préoccupent de la nécessité d'exercer une action salutaire sur ces jeunes intelligences, en leur enseignant les premiers fondements du bien-être, et les premiers devoirs des citoyens soucieux du présent comme de l'avenir.

“ Quant aux devoirs qui incombent à l'État, à la Cité, à la famille, et qui, en bonne règle, devraient faire partie intégrante d'une instruction libérale et compétente, ils ne semblent être connus et enseignés qu'aux jours des grandes calamités.

“ Un électeur intelligent doit en connaître assez pour condamner les principes politiques de la Mésopotamie, ou les extravagances des temps barbares, mais il peut voter sans crainte pour un conseiller municipal qui bâtit des antres pestiférés, où la fièvre règne en souveraine maîtresse, et qui n'a point la moindre notion des faits et gestes qui peuvent assurer la sécurité d'un peuple.

“ Par contre, l'homme à qui l'on a enseigné les principes fondamentaux de la science sanitaire dans ses relations avec la vie civile, n'hésitera pas à donner son vote au candidat, qui, s'affranchissant des exigences de la multitude, saura regarder en face l'ennemi commun, la maladie, le fléau, et le poursuivre dans ses derniers repaires, l'épée de la science pratique dans les reins.

“ Le jour où seront mis en pleine évidence, la possibilité et la faciliter d'attaquer les maladies de la pire espèce, le jour où seront mieux enseignées et mieux appliquées les vraies doctrines de l'intégrité (*wholeness*), le jour enfin où seront clairement établies et sagement pondérées, d'une part par les responsabilités individuelles, d'autre part la responsabilité de l'État, ce jour-là marquera la fin des ténèbres, en permettant aux réformateurs de marcher au milieu d'une atmosphère de lumière et d'espérance au plus grand profit de l'humanité.”

Nous ne pouvons que féliciter M. Otto Russell d'avoir exposé dans un langage aussi élevé la situation des *res higienicas*, dans leur actualité et dans leur brillant avenir.

Comme lui vous connaissez tous la puissance fatidique de ces mots : la *Propreté*, l'*Instruction*, la *Responsabilité* de tous marchant de pair avec l'*Initiative individuelle* !

Ces mots, avec les choses qu'ils représentent, ont toujours figuré dans le programme d'études et d'aspirations de la Société française d'Hygiène ; c'est là sans conteste son premier titre de gloire !